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 Présentation de Mgr Alexandre de BUCY 
Ordination épiscopale du dimanche 1er septembre 2024 en la cathédrale Saint Capray d’Agen 
 

1. Salutations et présentation. 
 
Chers frères et sœurs en Christ, chers Lot-et-garonnais et Lot-et-garonnaises. 
C’est avec une grande joie que nous nous tenons devant vous aujourd’hui pour vous présenter votre nouvel 
évêque, Monseigneur Alexandre de Bucy.  
 
Mon épouse Fabienne et moi-même sommes du diocèse de Pontoise, du groupement paroissial Notre 
Dame de la Fraternité dont le Père Alexandre a été curé durant 8 ans.  
 
 

2. Le parcours d’Alexandre – La rencontre 
On peut dire que le fil conducteur du parcours d’Alexandre, pour reprendre ses mots, est la rencontre, et la 
rencontre vécue dans de nombreux milieux, bien différents les uns des autres :  
 
Tout d’abord, né en 1970, Alexandre a grandi à Versailles, dans une famille catholique. Il a été 
profondément marqué par ses années de scoutisme, qui ont été une vraie école de vie et de foi.   
Il a poursuivi ses études littéraires en classes préparatoires au Lycée militaire de Saint-Cyr-l'Ecole.  
 
La vocation d’Alexandre est née au sein de sa famille où la prière quotidienne était une pratique courante. 

Le témoignage de ses parents et grands-parents a joué un rôle crucial : ils lui ont appris à écouter le 

Seigneur et à développer une relation personnelle avec Dieu.  

Aussi après ses études, répond-il à l’appel du Seigneur. Il est envoyé au séminaire français de Rome et a la 

joie d’étudier la philosophie et la théologie à l'Université pontificale grégorienne. 

 
Il est ordonné prêtre le 29 juin 1997 par Mgr Jean-Charles Thomas pour le diocèse de Versailles. 
Il poursuit ses études et deux ans plus tard en 99, il est licencié... licencié en théologie patristique à l'Institut 
pontifical patristique « Augustinianum » de Rome. 
 
De retour en France, il commence son parcours marqué par le désir de rencontrer et de servir des 

populations diversifiées et de s’engager dans des paroisses où il pouvait être au plus près des réalités 

sociales et culturelles.  

Il surprend ainsi tout le monde en devenant vicaire au Val Fourré puis à Gassicourt de Mantes-la-Jolie. Ces 

paroisses, très cosmopolites, sont culturellement bien éloignées de Rome et de Versailles ! 

3 ans plus tard, en 2002, il est nommé jeune curé à Sartrouville et deviendra aussi aumônier de la Jeunesse 
Ouvrière Chrétienne (J.O.C.). 
 
Dans ces milieux très populaires, il a rencontré, il s’est immergé ! dans la population très bigarrée des cités. 
Il rencontre des personnes avec une foi simple et sans complexe. Des choix et des années qui sont chers à 
son cœur.  
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Mais Alexandre repousse un peu plus les frontières et, avec la bénédiction de Mgr Eric Aumonier, il s’envole 
en 2010, en tant que prêtre fidei donum, au Mali, et atterrit au diocèse de San. Il sera en charge plus 
particulièrement de la pastorale des jeunes à San.  
Quand la guerre survient, il se verra obligé de se replier sur Bamako et deviendra professeur et formateur 
au grand séminaire de Bamako. 
Il restera 6 ans au Mali : 6 années intenses, 6 années marquantes qu’il porte toujours dans son cœur, 6 
années d’expériences et de rencontres incroyables, 6 années dans la simplicité, voire parfois dans le 
dénuement. 
Une partie de son cœur est toujours là-bas. 
 
2016, retour en France. Il arrive dans le diocèse de Pontoise, terre aux 140 nationalités où Monseigneur 
Lalanne lui confie la responsabilité du groupement d’Enghien et de Saint-Gratien. Groupement paroissial 
plein de diversités à l’image du diocèse de Pontoise, plein de dynamisme et de jeunesse. 
 
En 2021, il devient doyen du Doyenné d’Enghien-Montmorency. 
 
Et en 2022, il est nommé délégué épiscopal pour le diaconat permanent pour le diocèse de Pontoise. Très 
rapidement, la connexion va s’établir entre la fraternité des diacres et de leurs épouses et lui. Il faut dire 
que le diaconat, il connaît. Tout au long de son parcours, il a été en contact avec des diacres.  
 
Dernier lieu de rencontre, Paris… 2024, dans le salon de la nonciature apostolique, où là encore il a entendu 
un nouvel appel. Appel qui lui a fait l’effet d’un coup de foudre nous a-t-il dit. Un coup de foudre pour 
Agen et ce beau diocèse bien-sûr ! Et son climat chaleureux. 
 
 

3. Alexandre est un bâtisseur 
 
Alexandre est un homme de décision, très organisé, c’est un bâtisseur : 

1. Tout d’abord, un bâtisseur ecclésial comme il l’a montré avec la consolidation du groupement 
paroissial d’Enghien-Les-Bains et de Saint-Gratien et son élargissement à Orgemont. De ces trois 
paroisses, il en a fait le groupement "Notre Dame de la Fraternité” qui porte bien son nom. Il y a 
déployé d’ailleurs la démarche synodale. 
  

2. Il est aussi, un bâtisseur de bâtiments avec 2 gros projets. Le premier est la création du Tiers lieux 
“Saint-Paul des Nations”, pour lequel il s’est beaucoup investi, projet pour accueillir au cœur d’un 
quartier populaire diverses activités ecclésiales comme le catéchisme et la messe, mais aussi 
laïques comme l’accueil des plus fragiles avec le Secours Catholique, du soutien aux familles, un 
patronage, une entreprise artisanale avec des personnes en situation de handicap ainsi qu’une 
association accueillant des enfants autistes et leurs parents. 
 

3. Un bâtisseur de bâtiments aussi avec le Porche Malleville, qui est un projet assez unique en son 
genre, car il abritera non seulement une école et un collège-lycée, mais également l’accueil 
paroissial, les prêtres résidents, une communauté religieuse, un foyer d’étudiants ainsi qu'un 
patronage. Projet qui a demandé une collaboration diocésaine importante, et beaucoup de ténacité 
et de résilience pour qu’il puisse aboutir, malgré les imprévus, les péripéties et les contraintes 
externes. 

 
 

4. Un bâtisseur dans le domaine de la culture avec la création de l’espace Charles Péguy, qui 
rassemblent des conférences, des formations, des rencontres avec des personnalités et qui touche 
chaque année de nouvelles personnes. 
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5. Enfin, un bâtisseur de fraternité à travers son soutien actif d’initiatives au sein du groupement 
comme la mise en place de petites fraternités, de la table du jeudi, du bistrot de l’Église, de cercles 
d’écoute… et aussi à travers les petits et les grands pèlerinages : Alexandre n’hésite pas à entraîner 
ces ouailles dans des pèlerinages toujours marquants (la Terre Sainte, Assise, Rome, sur les pas de 
JPII en Pologne…) ! occasion de faire avancer ceux qui l’entourent sur leur chemin de foi, occasion 
de renforcer les liens de fraternité et d’amitiés.  

 
 

4. La personnalité d’Alexandre 
 
Homme de prière, Alexandre est un homme profondément ancré dans la prière. Chaque matin, il puise son 
énergie dans ce moment de recueillement qui lui permet d'aborder ses journées bien remplies avec 
sérénité. Les retraites spirituelles sont pour lui des occasions précieuses de se ressourcer. 
 
Attentif aux signes des temps, Alexandre est constamment à l'écoute des appels de Dieu. Il cherche à 
discerner où le Seigneur nous guide. Il valorise le discernement collectif, préférant consulter et écouter 
avant de prendre une décision, même si celle-ci lui incombe en dernier ressort. Il aime s’entourer et sait 
recruter… 
 
Alexandre est un homme juste et droit, capable de prendre des décisions difficiles tout en restant attentif à 
leurs répercussions, qu'il accompagne toujours avec soin. 
 
Il aime la simplicité et la précision, notamment dans la liturgie. 
 
 
Alexandre accompagne ceux dont il a la charge, attentif aux réalités vécues autour de lui, toujours attentif 
aux détails et petites choses de la vie mais qui peuvent être de grande importance pour ses interlocuteurs. 
 
Il a à cœur de prendre soin de ceux qui l’entourent, de ses confrères du doyenné et particulièrement les 
plus âgés d’entre eux dont il a pris grand soin depuis son arrivée. Il a su aussi accompagner les plus jeunes 
dans les difficultés qu’ils ont rencontrées et qu’ils ont dû surmonter. 
 

Alexandre est un homme de parole, mais il est aussi un homme de la Parole. 
 
Ne vous attendez pas à de longs discours, mais à des paroles justes et des homélies qui touchent les cœurs.  
 
Réservé mais ouvert à la communication, il privilégie le contact direct plutôt que les réseaux sociaux. Il 
résiste encore à WhatsApp ! Il aime le contact avec tous, prend le temps de s'intégrer à la vie des 
personnes et des familles, et apprécie les moments de discussion chez eux. Il apprécie l’humour et l’amitié, 
 
Alexandre sait que la convivialité donne vie à la communauté et il apprécie aussi, vous l’avez compris, la 
diversité, la diversité des cultures, des cuisines et des langues : Alexandre parle le bambara et l’italien. 
 
S’il favorise la diversité, il le fait mais dans l’unité, avec douceur et délicatesse. 
 
Dernier point : Alexandre est sensible au beau : le beau dans l’art, le beau dans la nature et nous espérons 
qu’il vous le fera partager.   
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5. Conclusion  
 
Frères et sœurs du diocèse d’Agen, 
 
Voici l’homme, 
Voici le baptisé, 
Voici le prêtre. 
 
Tel est Alexandre, qui se présente aujourd'hui devant vous. Prenez soin de lui, comme il prendra soin de 
vous pour qu’ensemble vous viviez ce que vous célébrerez et que vous puissiez rayonner de l’amour du 
Christ et de son Évangile. 
 
 


